
Jaime Sáez, dipu-
tado y jefe de ban-
cada del Frente
Amplio. 

En el sur se encuentra todavía,
aprovechando las últimas sema-
nas antes del inicio del año legisla-
tivo, el diputado Jaime Sáez. 

Desde allí el jefe de bancada del
Frente Amplio (FA) ha seguido los
debates que han marcado el vera-
no, como las disyuntivas presiden-
ciales y parlamentarias. Al igual
que la vocera Aisén Etcheverry, ve
con buenos ojos lo que el ciclo elec-
toral puede traer para su sector.
Dice compartir “absolutamente”
la proyección de la ministra, quien
aseguró en este medio que veía
“muchísimas posibilidades” de un
gobierno de continuidad. 

¿Razones? Entre otras, apunta al
30 a 35% de aprobación que obtie-
nen, el cual mostraría que el pro-
gresismo es competitivo; la “espi-
ral de violencia interna” en que ve
a la derecha y a que “tenemos algo
que ofrecerle a Chile”. 

“Tenemos un proyecto que ha
iniciado este gobierno y que nece-
sita más tiempo para poder plas-
marse en cuestiones más tangibles
y concretas. Y esa posibilidad la
puede dar un gobierno de conti-
nuidad. Con un presidente o presi-
denta distinto, que tendrá énfasis y
sellos diferentes (...). Un gobierno
que va a tener que reconocer los
avances y comienzos de muchas
cosas que están sucediendo en este
período y que necesitan su conso-
lidación en años posteriores”, dice.

¿Con qué candidato o candida-
ta? Aquello sigue abierto. 

—Fernando Atria se inclinó a fa-
vor de una candidatura de la ex-
presidenta Bachelet, usted tam-
bién ha destacado su liderazgo.
¿Es la mejor alternativa un candi-

dato propio del FA o deberían re-
considerarlo? 

—Cuando discutimos esto en
enero, en ningún caso nos cerra-
mos únicamente a la posibilidad
de un candidato propio o tener
que ir a una primaria a como dé lu-
gar, más bien entendiendo que es-
te es un escenario donde hay una
cuota de incertidumbre bastante
alta (...). Mi opinión respecto a los
distintos liderazgos que están dan-
do vueltas no ha variado. La valo-
ración que existe hacia la Presiden-

ta Bachelet está ahí y esperamos,
creo que un conjunto de actores
del progresismo, que la Presidenta
pueda tomar una determinación
favorable a un tercer mandato. 

—¿En algún escenario la primaria
podría no ser necesaria?

—En un escenario con la Presi-
denta Bachelet tomando la deter-

minación de aceptar (...), me pare-
ce que no sería procedente.

—Le pidieron a su militancia re-
flexionar en torno a distintas pre-
guntas. Una de ellas era por qué
Chile debería volver a votar por su
proyecto político. ¿Cómo respon-
de esto usted? 

—El FA ha sido una fuerza polí-
tica, desde su origen, que ha pues-
to las ideas por delante, un proyec-
to. Primero con Beatriz Sánchez,
luego con Gabriel Boric, y ese pro-

yecto se ha ido plas-
mando, por supues-
to, con un montón
de dificultades y de
forma bastante par-
cial, evidentemente,
dados el contexto
político, aconteci-

mientos como la pandemia, el pro-
pio estallido. Pero ahí hay un idea-
rio y una visión de país que ha he-
cho sentido en la ciudadanía en
momentos importantes y que, en
la medida en que se pueden ir con-
cretando políticas públicas, les
mejora la vida a las personas, eso
está ahí a la vista. Y el FA hoy tiene
la obligación no solo de defender

aquello, sino que de proponer un
camino de profundización.

—Casos como el de Catalina Pé-
rez o el de Maite Orsini ¿perjudi-
can sus posibilidades? 

—Hasta ahora lo que hemos te-
nido es el impacto comunicacio-
nal, pero no sabemos si eso va a
impactar o no en términos de re-
sultados electorales. Lo que obser-
vamos en las últimas elecciones
municipales es que no hubo una
afectación real (...). 

“Esas cuestiones te dañan mo-
ralmente, por supuesto que sí, te
golpean, pero también es bien im-
portante cómo se reacciona.
Cuando hay defensas corporati-
vas, demasiado silencio o simple-
mente no se hace nada, eso termi-
na minando la confianza (...). Pero
no ha sido el caso. En el Frente
Amplio, y antes RD, hemos teni-
do una postura siempre bien pro-
activa, bien severa”.

“Todos los debates”

—Se ha discutido en los últimos
días sobre los cupos del consejo
directivo del Servel y el PS ha in-

sistido en su intención de seguir
allí. ¿Debería tener presencia el
Frente Amplio en un espacio co-
mo este?

—Sí, debería tener presencia
en un espacio como ese, básica-
mente por la representación par-
lamentaria que tenemos, por la
cantidad de población goberna-
da a través de alcaldías. Es claro
que el Frente Amplio tiene no so-
lo la posibilidad, sino que es lo
que corresponde para un partido
que es grande, que es importante
en la política nacional.

—¿Han visto nombres? ¿En qué
están para que esto ocurra?

—Es algo que está radicado en

la directiva del partido, no tengo
ningún tipo de participación ni
injerencia ahí, entiendo que na-
die de la bancada tampoco. Pero
acá lo claro es que ningún partido
puede ser dueño de un asiento, es
una institución que es pública,
que tiene que representar al siste-
ma político en su conjunto y no-
sotros tenemos una aspiración
que es legítima.

—Entre los proyectos por presen-
tar este año está la iniciativa sobre
aborto que ha anunciado el Go-
bierno. ¿Ve un clima favorable pa-
ra dar esa discusión? 

—Chile es un país preparado
para dar todos los debates (...). Si
están los votos para aprobar un
cambio o una ley como sería la
despenalización del aborto sería
espectacular, y si no están, bueno,
hay que seguir insistiendo. La
obligación de quienes promueven
una legislación, en este caso el Go-
bierno, el oficialismo, es buscar
esas mayorías, concitarlas, llegar a
los acuerdos necesarios y final-
mente votar. Si lo logramos, punto
de prensa, celebración, implemen-
tación. Si no, la gente que vota de
una determinada manera o en otro
sentido tendrá que dar las explica-
ciones y rendir cuentas también. 

Jefe de bancada del Frente Amplio entra en debate sobre el consejo directivo

Jaime Sáez (FA) y cupos en 
el Servel: “Nosotros tenemos 
una aspiración que es legítima”

VALENTINA GONZÁLEZ 

De cara al año legislativo, en tanto, el congresista llama a respetar el acuerdo
administrativo que, según la tienda, les daría la presidencia de la Cámara Baja. “Es
relevante en el último año de gobierno”, señala. 
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‘‘El FA hoy tiene la obligación
no solo de defender aquello (que ha
logrado), sino que de proponer un
camino de profundización”. 

Matías Walker proviene de una fami-
lia con una fuerte tradición política. In-
gresó a la Juventud Demócrata Cristia-
na en los años 90, tienda que lo acogió
por décadas. Sin embargo, en 2022,
cuando la falange se dividió entre quie-
nes apoyaban el Apruebo o el Rechazo a
la propuesta de texto constitucional,
Walker decidió abandonar la DC y fun-
dar el partido Demócratas, apostando
por una alternativa de centro. 

Al respecto, comenta que “sabíamos
que el desafío era difícil, no obstante
ello, logramos constituirnos como par-
tido en prácticamente todas las regio-
nes del país. Esperamos muy pronto
estar constituidos en las regiones que
nos faltan”.

Por otra parte, respecto a las eleccio-
nes, cuenta que en Demócratas buscan
llegar a un pacto “desde la ex-Concer-
tación hasta Chile Vamos” y que eso
incluso se podría traducir en algún
acuerdo, tanto presidencial como par-
lamentario.

Incluso, acerca de la aparición de Ba-
chelet, menciona que a la expresidenta
“le tenemos mucho aprecio, a mí no me
gusta opinar sobre hechos hipotéticos,
pero Michelle Bachelet sería la candidata
del oficialismo. Y nosotros desde Demó-
cratas y Amarillos tenemos la convicción
de que Chile necesita un cambio, que no
podemos continuar con la actual coali-
ción de izquierda (...). Y creemos que
quien está en mejores condiciones
de ofrecerle el cambio a Chile es
una coalición o un acuerdo que
vaya desde la ex-Concertación
hasta Chile Vamos”.

Con todo, dicho pacto se com-
plica con los actuales aliados de
coalición del oficialismo, lo que
se refleja cuando recuerda las
razones de su renuncia a la
DC: “Lamentablemente, jun-
to a otros militantes, levanta-
mos la tesis de la libertad de
acción frente a la propuesta
constitucional del año
2022. Y nuestra propuesta
perdió, y ganó mayoritaria-
mente la opción de adherir a
una propuesta refundacional
que iba a dividir Chile y que hu-
biera llevado a un desastre institu-
cional a nuestro país. Y ahí fue
cuando nuestros caminos con la
DC se separaron definitivamente.
Ellos han optado por un acuerdo
con el mismo Partido Comunis-
ta que apoya la dictadura de
Maduro y la dictadura de Cuba
y, por lo tanto, eso hace incom-
patible un destino común con la
Democracia Cristiana”, señala.

—Demócratas cumple tres años.
¿Cómo valora y describe el comienzo
del partido?

—Sabíamos que el desafío era difícil,
no obstante ello, logramos constituir-
nos como partido en prácticamente to-
das las regiones del país. Esperamos
muy pronto hacerlo en las regiones que
nos faltan, que son Los Lagos, Los Ríos
y Magallanes. Logramos consolidar una
bancada parlamentaria importante (...),
pese a que nos constituimos muy cerca
de la inscripción de las candidaturas, lo-
gramos elegir muchos alcaldes inde-
pendientes. Estamos muy conformes

con que hoy la ciudadanía pueda tener
una alternativa de centro repre-

sentada por Demócratas y
Amarillos.

—¿Es probable una fu-
sión entre Demócratas y
Amarillos?

—Yo abrigo la esperan-
za de que Demócratas y
Amarillos puedan ser al-
gún día un solo partido;
por de pronto, tenemos un
destino común, queremos
ser parte de un mismo pac-
to electoral, de una misma
coalición política, porque
creemos que es importante
que Chile tenga una alter-
nativa de centro. Las fechas

se nos vienen muy encima,
pero la voluntad está, lo he-

mos conversado mucho con mi
amigo Andrés Jouannet, con
los dirigentes amarillos y por
supuesto con la directiva de
nuestro partido, y espera-
mos que se concrete en un
tiempo próximo.

—¿Qué le pareció la
polémica de los tras-
pasos de fondos de
Corfo al Gobierno?
—Es un hecho graví-

simo y se intentó maqui-
llar y disfrazar como exceden-

te de la explotación del litio y sa-

bemos que 1.500 millones de dólares
provenían directamente de la venta de
activos financieros. Esto es gravísimo
porque, de alguna manera, todo el cré-
dito que tenía el ministro Marcel, un
hombre serio, se ve comprometido con
esta petición y queda seriamente daña-
da su figura. 

Elecciones presidenciales

—¿Se sumarán a una primaria presi-
dencial o pacto parlamentario con Chi-
le Vamos?

—Lo importante, más allá del meca-
nismo, es que el centro, la centroiz-
quierda por el Rechazo, quienes veni-

mos de la Concertación podamos entrar
en un diálogo con Chile Vamos para los
efectos de sembrar esperanza para el fu-
turo de Chile (...). Y que eso se manifies-
te en un acuerdo presidencial y en un
acuerdo parlamentario, sé que no es fá-
cil, que hay muchos partidos, pero yo
creo que ahí está la generosidad que to-
dos deben tener; sería un error empezar

a hablar de cupos, lo más importante es
ponerse de acuerdo en las propuestas
que tenemos para el país.

—¿Y ha habido acercamientos?
—A mí no me preocupan los tiem-

pos, me motiva conversar con Chile
Vamos respecto de las propuestas
concretas que tengamos para ofrecer-
le al país. Creo que a partir del acuer-
do de pensiones, Chile Vamos se mo-
vió hacia el centro y eso es algo muy
bueno para el país. Porque en vez de
optar por el cálculo político-electoral
fácil, por el que optaron republica-
nos, libertarios, de si esto favorecía o
no al Gobierno, entendieron que Chi-

le necesitaba un acuerdo de
pensiones.

—Se ha hablado mucho de una
eventual candidatura de Ximena
Rincón. ¿Levantarán una candi-
datura presidencial propia?

—Yo creo que el centro tiene li-
derazgos muy valiosos que ofre-
cerle al país. Ximena Rincón es
uno de ellos; el Presidente Frei y
Felipe Harboe son otros impor-
tantes... Lo relevante es que este
centro pueda ser capaz de mos-
trarle un camino de esperanza a
Chile. No solo sobre la base de cri-
ticar al Gobierno, sino que hacer
una propuesta para que Chile
vuelva al desarrollo. 

—¿Qué opina de la aparición de
figuras como Johannes Kaiser en
la elección presidencial? 

—Como Demócratas, y proba-
blemente Amarillos ha señalado lo

mismo, nos sentimos equidistantes de
los extremos. Nos sentimos tan lejos de
los libertarios que apoyan a Milei y su es-
tafa de las criptomonedas como el socia-
lismo del siglo XXI o el Grupo de Puebla
que ha abrazado a la izquierda en nues-
tro país. Tenemos la convicción de que
Chile necesita de acuerdos amplios y
que Chile necesita estabilidad.

Vicepresidente del partido Demócratas, Matías Walker:

“Quien mejor puede ofrecerle 
un cambio a Chile es una coalición
desde la ex-Concertación hasta ChV” 

BENJAMÍN COURT M. 

El senador comenta que buscarán formar un pacto presidencial y parlamentario con la derecha.
Además, respecto a la fusión con Amarillos dice que “espera que se concrete en un tiempo próximo”. 

‘‘(Respecto a los traspasos de
Corfo al Gobierno) todo el crédito
que tenía el ministro Marcel, un
hombre serio, se ve comprometido
con esta petición y queda
seriamente dañada su figura”. 

‘‘Creo que a partir del
acuerdo de pensiones, Chile
Vamos se movió hacia el centro y
eso es algo muy bueno para el
país. Porque en vez de optar por el
cálculo político-electoral fácil (...)
entendieron que Chile necesitaba un
acuerdo de pensiones”. 
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n Acuerdo en la Cámara: “Es entre fuerzas con representación” 
Mientras los partidos oficialistas siguen

revisando fórmulas para enfrentar las parla-
mentarias, con la unidad como norte, Sáez
considera relevante que “la búsqueda de la
unidad no sea solamente una prédica, sino un
ejercicio más bien constante”. 

En ese sentido, plantea que “revalidar el
acuerdo administrativo en la Cámara, donde
al FA le corresponde presidir la Corporación
en el último período, es una cuestión impor-
tante en términos de cuál es la confianza que

somos capaces de generar entre los socios de
coalición. Hemos sido extremadamente res-
petuosos de ese acuerdo y depuesto muchas
veces intenciones legítimas en favor de la
gobernabilidad para el oficialismo en la Cá-
mara y esperamos esa misma reciprocidad”. 

Lo anterior es clave, postula, “en el último
año de gobierno, cuando todavía hay asuntos
importantes por discutir”, en materias, como
el aborto, financiamiento en educación supe-
rior y eventuales cambios tributarios. 

Luego que el diputado Rubén Oyarzo (ex-
PDG) acusara al FA de una “mexicana” —se-
gún él, sería el turno del partido de Franco
Parisi—, Sáez responde: “El acuerdo es entre
fuerzas políticas con representación en el
Congreso. En la medida que esas fuerzas
dejan de existir, se disipan y además no res-
petan el acuerdo (...) asumo que con este tipo
de conducta ellos no forman parte de ningún
tipo de acuerdo, sin perjuicio de que pueden
volver a subirse”. 

POLÍTICA

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

24/02/2025
  $8.296.226
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      40,33%

Sección:
Frecuencia:

NACIONAL
0

Pág: 4


